MEMORIA DE GESTIÓN DE LAS ACTIVIDADES ARQUEOLÓGICAS DE LA PROVINCIA DE ALMERÍA 2001

MARÍA ÁNGELES SAEZ ANTEQUERA Delegación Provincial de Cultura

I. INVESTIGACIÓN:

a) ACTIVIDADES DE URGENCIA:

* Excavaciones arqueológicas en el Conjunto Histórico de Almería declarado B.I.C. mediante Decreto 107/99, de 4 de mayo:

1

Localización: C/ Méndez Núñez, nos 8-10, Almería

Dirección: Carmen Mellado Sáez

Resultado: Esta intervención ha permitido documentar una amplia secuencia estratigráfica que va desde el siglo XII hasta nuestros días. El área excavada se localiza en una zona concreta del antiguo barrio hispanomusulmán de la Musalla, muy próxima a la línea de muralla, que, mandada construir por Jayran, en el primer tercio del siglo XI, cerraba este barrio en su frente Este.

2

Localización: C/ Magistral Domínguez, nº 28, Almería

Dirección: Rosa Morales Sánchez

Resultado: Documentación de una zona con funcionalidad industrial-artesanal, sin grandes cambios a lo largo del tiempo, en la que han convivido las labores industriales de alfarería, con las cimiteriales, aunque no se ha documentado ninguna inhumación. Sí se ha constatado la presencia de restos constructivos y cerámicos relacionados con la actividad alfarera. Se trata, pues, de un espacio que pervive dentro de las diferentes fases de la Almería musulmana, ya que no se producen cambios de funcionalidad, manteniéndose la zona destinada a actividades relacionadas con la alfarería.

3

Localización: C/ Pedro Jover, 9, Almería Dirección: Francisco José Cuadrado Salmerón

Resultado: Las estructuras más antiguas documentadas en esta intervención son los restos de un muro de tapial, relacionado con las atarazanas, de los siglos XIV-XV. Dichos muros pertenecerían a una gran nave donde se almacenaría equipamiento militar dispuesto a ser rápidamente distribuido en cuanto la ocasión lo requiriera. Separado de este complejo por una vía de paso, hay varios muros que parecen responder a un espacio doméstico, probablemente ocupado por el personal encargado del recuento y abastecimiento. Su cronología ronda también el siglo XV. En niveles inmediatamente supe-



riores han aparecido numerosos fragmentos de cangilones, anafres y cántaros, que denotan un ámbito de vida semirural. La cronología más reciente corresponde a un pozo, datado en el siglo XVI. Su presencia confirma la conversión de la Madina en una amplia huerta.

4

Localización: Plaza Bendicho, nº 6, Almería

Dirección: Rocío Díaz Soto

Resultado: Se ha documentado una amplia secuencia estratigráfica que se desarrolla a lo largo de 3,00 metros, cubriendo una cronología que abarca desde el siglo XI hasta nuestros días. La ocupación del espacio ha tenido siempre un uso doméstico, habiéndose constatado la transformación que sufren los espacios domésticos entre los siglos XI y XIII, pasando de las grandes casas con patio central de más de 30 metros cuadrados, a las pequeñas viviendas con apenas 50 metros cuadrados y la adaptación de las viviendas al escalonamiento natural del terreno geológico, hecho que se mantiene desde época medieval hasta nuestros días.

5

Localización: C/ Antonio Ledesma, nº 6, Almería

Dirección: Rubén Manuel Gómez Muro

Resultado: Se ha obtenido información relativa a una serie de estructuras pertenecientes al periodo comprendido entre los siglos XIV y XV, etapa plenamente nazarí. Se trata de restos de una vivienda, concretamente el acceso y patio de entrada. La anchura de los muros y la factura muy sólida denota la cali-

dad de su construcción, algo que sólo un miembro de la clase pudiente podría permitirse. Esto, junto al hecho de que se ubique en la periferia del núcleo urbano, alude a que se trata de una villa de recreo, rodeada de huertas, como lo atestigua la presencia de numerosos fragmentos de vasijas relacionadas con el cultivo de regadío (cangilones). Otros elementos destacables de este patio recibidor son: dos alcorques, el doble escalón de granito que daba acceso a la vivienda, varios fustes de columnas y losetas de mármol, bellos jarrones y jarritas con decoración en manganeso o cuerda seca, ataifores con vidriado dorado y vasijas de almacenaje con decoración estampillada y vedrío verde. Abandonada esta vivienda en el segundo cuarto del siglo XVI, se reocupó a finales de dicho siglo o en el siguiente, siendo la nueva vivienda mucho más tosca en su construcción. No se ha podido aclarar si la función de esta nueva vivienda estuvo relacionada con el cultivo de huerta o con el comercio alfarero, pues ambas opciones están respaldadas por datos fehacientes.

6

Localización: C/ Pueblo, nº 21, Almería Dirección: Ana Dolores Navarro Ortega

Resultado: La intervención ha aportado datos significativos sobre el uso del espacio funerario y las diferentes tipologías de enterramientos, de las cuales se han documentado gran variedad en el desarrollo de los trabajos de excavación. El primer nivel de enterramientos se sitúa a finales del siglo XI, pasando a formas de enterramiento más complejas a lo largo del siglo XII, siendo esta necrópolis utilizada hasta el periodo nazarí

7

Localización: C/ Solís, 3

Dirección: Rosa Morales Sánchez

Resultado: Edificación, de época moderna, de uso doméstico, conformada por gruesos muros orientados N-S y realizados con grandes piedras y ladrillos. De éstos partían otros muros transversales con dirección E-W. En época contemporánea sufre escasas modificaciones, salvo la funcionalidad del espacio central de la vivienda, que presenta un pavimento de sillares cuadrangulares, que podrían pertenecer a un patio.

8

Localización: C/ San Juan esquina C/ Borja nº 28, Almería

Dirección: Rosa Morales Sánchez

Resultado: Se ha podido documentar la presencia de restos musulmanes en el solar a partir de una determinada cota. Puede tratarse, con toda probabilidad, de áreas relacionadas con la actividad comercial –tiendas– pero no puede asegurarse por los escasos restos. Posteriormente, en época moderna, sufre un abandono poblacional la zona, que vuelve a urbanizarse en época contemporánea, destinada a ámbitos domésticos.

9

Localización: C/ Antonio Vico, nº 1, Almería

Dirección: Rocio Díaz Soto

Resultado: Se han documentado restos constructivos, perte-

necientes a un área doméstica donde se puede apreciar la reutilización de las estructuras desde la etapa fundacional (siglo XI) hasta la nazarí tardía, pasando por un momento de gran auge ya en época almohade, así como las consecuentes restauraciones y remodelaciones del espacio interior de dichas viviendas, fruto del paso del tiempo y de los retrocesos y aumentos demográficos, siempre causados por conflictos bélicos, epidemias, etc. hasta época contemporánea.

10

Localización: C/ San Ildelfonso, nº 27 y 29, Almería

Dirección: Daniel Garófano Luque

Resultado: Se han distinguido siete niveles sedimentarios, todos ellos relacionados con el uso doméstico del espacio desde época musulmana (siglo X) hasta nuestros días.

11

Localización: Plaza Orbaneja, Almería Dirección: Rosa Morales Sánchez

Resultado: Ha habido un rebaje de sólo 70 cm., por lo que se planteó una vigilancia arqueológica en la que, únicamente, se ha documentado la cimentación de la vivienda que anteriormente ocupaba el solar y un pequeño pozo de detritus.

12

Localización: C/ Murcia nº 32-36, Almería.

Dirección: Rosa Morales Sánchez

Resultado: De época medieval se han documentado restos pertenecientes a la necrópolis de Bab-Bayyana, siendo escasos y estando descontextualizados los materiales cerámicos hispanomusulmanes. Ello puede deberse a que se trata de una zona periférica a la ciudad islámica e incluso de la necrópolis, área que funcionalmente nunca fue utilizada como habitacional, y a que es una zona de influencia de ramblas, sometida a sucesivas riadas. De época moderna se ha documentado restos de una construcción realizada en mampuestos de mediano tamaño muy separados entre sí, lo que da indicios de ser una zona sin urbanizar, algún tipo de cortijada relacionada con zona de cultivo. Los restos posteriores al siglo XIX son de viviendas.

13

Localización: C/ Santísima Trinidad nº 6, Almería.

Dirección: Rosa Morales Sánchez

Resultado: Se ha documentado una zona fabril de época medieval. Se trata de una tenería, dentro de las murallas pero alejada de la población. Posteriormente, el área es ocupada por una serie de naves probablemente de almacenamiento, a la vez que se urbaniza la zona a mediados del siglo X. Corresponde a la zona meridional del barrio del Oratorio. Dicha urbanización se desarrolla mediante un esquema regular, a partir de la construcción de un pozo de agua potable, en lo que luego será el patio, y una red de alcantarillado general. A partir de mediados del siglo XII está atestiguado el abandono habitacional de esta amplia zona, nuevamente urbanizada en época moderna y contemporánea.

Localización: Plaza de la Constitución, 1ª Fase. Frente Norte, Almería.

Dirección: Rocío Díaz Soto

Resultado: Se ha documentado parte del antiguo cementerio hispanomusulmán existente en el barrio de la Musalla. Se trata de restos de los siglos X y XI. Al exterior del cementerio y de la misma época se ha documentado una zona industrial, excavada en el terreno geológico a modo de pozos, en los que se han realizado los vertidos de defectos alfareros. Ya de época moderna han aparecido restos de viviendas, organizadas en torno a la nueva plaza y, finalmente, los restos de cimientos realizados a base de piedra trabada con mortero de cal y arena en buen estado de conservación, los cuales reproducen perfectamente las reparaciones que sufre esta manzana en época reciente, ya en pleno siglo XX.

15

Localización: C/ Reinaldos, nº 6 y 8, Almería.

Dirección: Rosa Morales Sánchez

Resultado: Se trata de una zona ocupada ininterrumpidamente desde el siglo XI, al menos hasta la reconquista cristiana (s.XV), y dedicada a necrópolis; la poca intensidad de las inhumaciones indica que estamos en los límites de la necrópolis de Bab-Bayyana. De los siglos XVII-XVIII data un muro no asociado a ninguna otra construcción, por lo que puede tratarse de un parterre situado en una zona abierta, tal vez pública. La fase histórica mejor documentada corresponde a época contemporánea, a la que pertenecen las cimentaciones de las viviendas que anteriormente ocupaban el solar y dos pozos detritus.

16

Localización: C/ Cruces nº 56 y 58, Almería.

Dirección: Rosa Morales Sánchez

Resultado: Se han encontrado escasos materiales cerámicos hispanomusulmanes, estando además descontextualizados, debido a tratarse de una zona periférica a la ciudad islámica e incluso de la necrópolis de Bab-Bayyana, área que funcionalmente nunca fue utilizada como habitacional, y a ser zona de influencia de ramblas históricas, sometidas a sucesivas riadas. De época moderna se ha documentado un fino suelo de mortero de yeso sin relación con desarrollo murario constructivo alguno, quizá por haber sido desmontado o reutilizado como fundamento de posteriores construcciones. Posteriormente (ss. XIX-XX) se han documentado las cimentaciones de las viviendas derribadas

17

Localización: C/ La Noria, nº 7, Almería.

Dirección: Daniel Garofano Luque

Resultado: Se han documentado un buen número de estructuras pertenecientes a tumbas (39 inhumaciones). En líneas generales las tumbas se presentan alineadas unas junto a otras y aportan datos relativos a los materiales, tipos de inhumaciones, etc. a pesar de estar muy afectadas por la incidencia de



las infraestructuras de época moderna que han alterado de manera considerable el registro arqueológico. Así pues, la ocupación del espacio en época medieval fue de tipo funerario (hasta el siglo XIV), mientras que en época moderna y contemporánea este espacio ofrece un uso doméstico.

^e Actividades arqueológicas en la provincia:

1

Localización: Excavación arqueológica de urgencia en la Necrópolis Megalítica de las Tres Villas, Autovía A-92, Las Juntas-Nacimiento.

Dirección: Jesús Ignacio Montoro Ríos y Antonio Ramos Millán.

Resultado: Se han documentado seis sepulturas megalíticas, tres de ellas aisladas y otras tres agrupadas. Una de las principales características de este conjunto funerario es la ausencia casi total de verdaderos ortostatos y grandes piedras que caracterizan el fenómeno material del megalitismo arquitectónico prehistórico de Europa. Abunda la mampostería y las pequeñas cámaras funerarias revestidas con lajas de caliza o pizarra. Sólo en uno de los seis megalitos investigados se utilizaron grandes ortostatos para el revestimiento parcial de la cámara, lo que parece representar un corredor. Estas particularidades constructivas indican cierta independencia de esta provincia megalítica con respecto a sus vecinos meridionales y septentrionales, a la vez que participa de una y otra región. Se trata en su conjunto de sepulturas megalíticas tumulares cónicas, con cámaras semiexcavadas o totalmente construidas en el túmulo, preferentemente centrales y sin corredor, con acceso superior, excepto en una de ellas, con cámara lateral de planta trapezoidal, convergiendo sus lados mayores hacia una entrada, revestidos con sendos ortostatos, figurando un corredor. Cronológicamente, los megalitos simples serían más antiguos, de época neolítica, mientras que los megalitos mayores y más complejos pertenecerían a la última época de este poblamiento, el mundo eneolítico y calcolítico de la segunda mitad del tercer milenio a.C.

2

Localización: Sondeo Arqueológico de urgencia en el Paseo de la Iglesia. Pechina (Almería).

Resultado: Se ha documentado la ocupación del espacio desde época romana hasta nuestros días. La etapa romana viene representada por tres fragmentos de terra sigillata aparecidos en el sondeo 2. De época medieval se han documentado niveles del siglo IX, que se corresponden con ámbitos domésticos, y del primer tercio del siglo X relacionados con área cimiterial (inhumaciones en los sondeos 1, 2 y 5). Ya en época moderna parece que el lugar sólo estuvo ocupado por huertas, debido al gran paquete de relleno agrícola documentado en el sondeo 3. Del siglo XVIII es una canalización que se ha considerado como una infraestructura de gran envergadura. En época contemporánea el solar estuvo ocupado por un convento, cuyos gruesos muros quedaron documentados en el sondeo 4. Tenía además una zona abierta a modo de patio con una solería de grandes sillares de piedra cuadrangulares, así como una cimentación para sostener un poste. localizada en el sondeo 3.

3

Localización: Necrópolis de Fiñana (Almería), Fase II

Dirección: Sonia Bordes García

Resultado: Se han excavado en total 86 estructuras, no habiéndose documentado panteones o posibles calles que articularan la necrópolis. Un primer tipo de enterramientos presentan como característica principal la fosa que muestra dos fases diferenciadas: un primer rebaje escalonado de la zona que ocupa cada tumba, de forma rectangular, con esquinas redondeadas y con una profundidad aproximada de 0.10 y 0.50 m, aproximadamente. En la superficie rebajada es donde se procede a la excavación de la fosa de inhumación propiamente dicha, que suele ser muy estrecha. Una vez realizada la fosa con este rebaje previo incluido, se procedía a depositar el cadáver en su interior para ser, finalmente cubierto con una serie de lajas de piedra. El segundo tipo estudiado está formado por 8 sepulturas caracterizadas por ser fosas simples excavadas en la roca, agrupadas de forma menos regular que las anteriores y sólo conservan parte de la cubierta. Hay también ausencia total de señalamientos externos. En conclusión, estas actuaciones han permitido estudiar la evolución del poblamiento musulmán en la zona desde el siglo VIII hasta el periodo post-califal (siglos XI-XII).

4

Localización: Necrópolis Hispano Musulmana del Cerro del Judío en Vélez-Blanco (Almería).

Dirección: Inmaculada López Ramón.

Resultado: Se trata de una necrópolis hispanomusulmana, imposible de precisar su cronología, ya que el solar se ha abancalado, rellenándose con tierra procedente de otros lugares. Los sucesivos arados han mezclado los materiales originarios y los foráneos, han destruido la mayoría de las cubiertas de las sepulturas y cualquier señalamiento externo que pudiese existir. El grado de pérdida de información es importante, de 113 sepulturas documentadas, sólo 8 mantienen su cubierta completa, y 4 en parte. Asimismo, son 40 sepulturas las que parecen albergar el cadáver completo o en parte.

5

Localización: Excavación arqueológica de urgencia y delimitación del yacimiento Venta Gallegos III, A-92. Hueneja-Las Juntas (Almería).

Dirección: Mª del Mar Escalante Aguilar

Resultado: Los escasos fragmentos cerámicos recogidos enmarcan este yacimiento en los inicios del Bronce Antiguo. Los elementos localizados permiten hablar de un tipo de habitat posiblemente de carácter temporal, asociado a una incipiente economía de explotación agrícola. Su ubicación parece responder más a motivos estratégicos que a necesidades económicas.

6

Localización: Prospección arqueológica superficial de P.I. "Marisa" Fracción 2 (Recursos de la Sección C, Yesos)

Dirección: Juana Calle Pardo

Resultado: Se ha puesto de manifiesto que no hay evidencia superficial de restos arqueológicos en la zona.

7

Localización: Proyecto de Parque Eólico de Alhamilla Dirección: Anselmo Gutiérrez Moraga y José Rabanal Paredes

Resultado: No se determinan previsiones a incluir en el proyecto de edificación correspondiente, por no resultar necesaria la consolidación, ni la integración del Patrimonio Arqueológico.

b) ACTIVIDADES SISTEMATICAS

1

Proyecto: "Gatas: Sociedad y Economía en el Sudeste de España, C.2.500-900"

Dirección: Vicente Lull Santiago.

Actividad: Solicita dentro del proyecto de investigación autorización para realizar una excavación arqueológica en las mesetas superior e inferior del Cerro de los Castellones en Gatas.

2

Proyecto: Estudio del proceso histórico durante la prehistoria y la antigüedad en la Cuenca del Alto Almanzora

Dirección: Catalina Martínez Padilla

Actividad: Dentro de este proyecto solicita autorización para realizar una prospección superficial en la margen izquierda del tramo centro-oriental de la cuenca del Alto Almanzora.

c) ACTUACIONES PUNTUALES

* Actuación aprobada

Proyecto: Proyecto Daymuz Banu-Hasan (Benejí-Berja). Almería. Recuperación de los Baños Árabes 1ª fase.

Director: Rosa Morales Sánchez

Resultados: La actuación ha consistido en la limpieza de los Baños y de su entorno, dentro de un Campo de Trabajo, financiado por el Instituto Andaluz de la Juventud.

II. PROTECCIÓN

Se han elaborado los expedientes para inscribir en el Catálogo General del Patrimonio Histórico Andaluz, con carácter genérico, de, aproximadamente, cien yacimientos arqueológicos de la Baja Alpujarra (términos municipales de: Enix, Félix, Roquetas de Mar, Vícar, Dalías, Berja, Adra, Darrícal, Bayárcal, Paterna y Alcolea).

III. PLANEAMIENTO URBANÍSTICO Y OBRAS DE INFRAESTRUCTURA

Se han informado numerosos expedientes relacionados con Normas Subsidiarias y modificaciones puntuales de varios municipios, así como Estudios de Impacto Ambiental, Parques Eólicos, grandes obras, canteras, etc. Se han informado también hallazgos casuales tanto a particulares como a Organismos Oficiales.

IV. CONSERVACIÓN

En colaboración con el Departamento de Conservación se han realizado las siguientes actuaciones: Ficha diagnóstico de la Zona Arqueológica "El Peñón de la Reina" (Alboloduy).

Restauración de las Balsas Romanas de Salazón (Almería) Informe diagnóstico sobre ventilación de la muralla califal y balsas romanas de salazón (Almería).

Informe diagnóstico sobre la ventilación de la muralla de Chafarinas (Almería).

Fichas diagnóstico sobre las balsas de salazón de Torre García (Almería) y Villaricos (Cuevas del Almanzora).

Obra Menor en la Torre de los Encisos (Berja).

Proyecto de restauración y consolidación de la cimentación de la Iglesia de la Encarnación (Cuevas del Almanzora).

Restauración de los hipogeos de Villaricos (Cuevas del Almanzora).

Seguimiento arqueológico en Villaricos (Cuevas del Almanzora).

Ficha diagnóstico Baños de la Reina (Celín. Dalías).

Ficha diagnóstico Alcazaba de Fiñana.

O.M. Alcazaba de Fiñana.

Seguimiento O.M. Alcazaba de Fiñana.

O.M. Aljibe Bermejo (Níjar).

O.M. reparaciones en Venta de la Z.A. Los Millares.

Ficha Diagnóstico Los Millares.

O.M. Señalización itinerario Z.A. Los Millares.

O.M. Adecuación Venta de Los Millares como punto de información.

O.M. Acondicionamiento de la Venta de los Millares.

Ficha diagnóstico del Castillo de Vélez Blanco.

Obra de emergencia de cierre y protección del abrigo de Cueva Ambrosio.